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伊春新聞60期

作為中國重點國有林區，作為中國最大的
森林城市，伊春在中國乃至全球生態系統中
具有它的位置：林地面積400萬公頃，佔中國
重點國有林區林地總面積的13%；森林蓄積
達2.1億立方米，森林覆蓋率達83.4%；生物

種群多樣、保存完整，有702條純淨的河流在滋潤 這塊
綠色寶庫，是東北亞地區的天然生態屏障和黑龍江、松花
江「兩江」支流的重要水源涵養地。
伊春林區的盛衰消長，對東北亞地區的生態環境具有

重要的影響。伊春也是中國開發最早的重點國有林區，50
多年來，伊春共為國家的經濟建設提供了2.4億立方米的
木材產量。這是什麼概念呢？形象地說，如將這些木材
一根一根連接起來，可以從地球到月球繞6圈半！伊春為
國家貢獻很大，但犧牲也很大，直到二十世紀八十年
代，伊春因為森林過度採伐，出現了資源危機，森林蓄
積量減少了55%。
保護森林資源迫在眉睫，保護生態、保護環境是一項內

涵豐富的系統工程，不僅依靠行政手段，還要標本兼治。
嚴管資源、停伐紅松還不能從根本上解決問題，還必須理
順體制機制、改變發展模式，從而達標本兼治。幾年來，
伊春在保護森林生態方面經過不懈努力，初步探索出了以
嚴管資源、停伐紅松為基礎，以林權制度改革為根本，以
經濟轉型為目標的生態經濟社會和諧發展新模式，森林蓄
積量由半個世紀以來的負增長變為如今每年正增長500萬
立方米以上，為保護森林和生態盡到了責任、履行了義
務、做出了貢獻！
伊春的努力得到了有關各方的尊重和肯定，相繼被中國

政府評為中國優秀旅遊城市、中國最佳生態旅遊城市、國
家園林城市、中國人居環境範例，被聯合國有關組織授予
了「城市森林生態保護和可持續發展範例——綠色伊春」
和「世界十佳和諧城市」榮譽稱號。

一個民族、一個國家、一個地區，不能沒有靈魂。那
麼，伊春的靈魂是什麼？就是這片森林！就是大森林及其
孕育產生的森林文化！森林是伊春的生命之本，立市之
基，發展之源，也是為國家、為世界生態建設做貢獻的根
本所在！近幾年來，伊春市委、市政府和全市130萬人
民，高舉「科學發展觀」的大旗，叫響「生態立市」戰
略，在保護森林生態方面集中抓了四件大事，初步走出了
一條標本兼治、科學發展之路。

再難不向林子伸手
伊春在保護森林生態方面做的第一件大事是嚴管資源。

他們提出了「再困難也決不向林子伸手，再困難也決不以
拚資源換取暫時利益，再困難也決不以犧牲生態為代價換
取經濟增長」！這「三個決不」原則，既是伊春對中國和
世界生態負責的莊嚴承諾，也是現在和將來經濟社會發展
的根本準則，更是嚴管資源的實際行動。在「嚴之以責、
明之以法」的同時，還對農民「予之以利」，不但發給管
護農民森林管護費，而且賦予農民發展林下經濟等權利，
充分調動了各方面管山、護林、防火的積極性。幾年來，
取得了很好的效果，該區域火警和林政案件發生率分別下
降了8５%以上。

保護「第三紀森林」
停伐紅松，保護「第三紀森林」。紅松是聯合國確定的

珍稀保護樹種，歷經2500萬年的漫長歲月才演進而成，堪
稱「第三紀森林」，其生態價值、文化價值和科學價值彌
足珍貴。中國擁有世界上60%以上的紅松，而伊春又是中
國紅松最集中的地區，被稱為「紅松的故鄉」。
為了保護小興安嶺的生物多樣性，伊春市政府在市財政

將減少收入1.6億元的考驗下，於2004年發佈市長1號令：
在伊春境內全面停止採伐天然紅松林！就目前伊春林區財
政收入只有6億元人民幣、全市職工生活相對貧困的狀況
而言，伊春停伐紅松的代價不可謂不大！但是代價大決心
更大！因為伊春犧牲了經濟效益收穫的是生態效益，犧牲
了局部利益收穫的是全局利益，犧牲了眼前利益收穫的是
長遠利益！

林業職工成大山主人
大力實施國有林權制度改革。2003年，伊春順應中國政

府出台關於加快林業發展決定的宏觀背景，結合以往的探
索和實踐，提出了在伊春進行中國國有林權制度改革試點
的構想，得到了國務院和國家林業部門的高度重視和全力
支持，並於2006年4月正式拉開了改革序幕。這次改革，
按照「遠封近分」的原則，把伊春國有林區的遠山區封起
來，繼續由國家管理，以生態建設為主；將近山區林地讓
渡給林業職工，使其成為民有林，並賦予林地經營權、林
木所有權和處置權，一定50年不變，可以轉讓，可以繼
承。
通過改革，林權所有者成了真正意義上的「大山主

人」， 實現了「山定主、林定權、樹定根、人定心」，造
林和管護的積極性空前高漲。2006年和2007年兩個春季，
就完成營造林8300公頃，其中退耕還林840公頃，造林成
活率98%以上；愛林、護林、防火也成為了職工的自覺行
動，截至目前，所有改革試點林地未發生一起林政案件和
森林火情。同時，職工通過發展林下經濟，「以短養
長」，走上了脫貧致富之路。

主輔換位 助推經濟發展
抓住林區特點，推進資源型城市經濟轉型。長期以來，

林區經濟發展和森林生態保護似乎是一對非此即彼、不可
調和的矛盾，單一的產業結構和對資源過度依賴的經濟增
長方式，使伊春的林區經濟幾乎走進了死胡同。深入思
考，還是發展路徑不合理、發展模式不科學造成的。因
此，伊春把加快林區經濟轉型作為解決這種矛盾的根本途
徑，加快了主輔換位的步伐，重點發展了生態畜牧、生態
旅遊、綠色食品、藥材種植和加工、綠色能源等接續替代
產業。自伊春被評為中國最佳生態旅遊城市後，伊春的綠
色食品、生態旅遊等特色產業發展迅速，「伊春」已經成
為全國知名的綠色品牌。目前，伊春的替代產業已經佔據
了全市生產總值的半壁江山，而且發展勢頭強勁，過去靠
砍木頭生存的林區，已經開始走出了一條寬廣的接續替代
產業發展之路！

森林是生命之源，伊春這個被森林覆蓋的城市在大森林裡找到了新的生命之

機。2006年，伊春憑借森林旅遊資源被評為「中國最佳生態旅遊城市」，2007

年，又被聯合國評為「聯合國世界十佳和諧城市」，森林給了伊春得天獨厚的

發展條件。「2007森林生態保護（伊春）國際論壇」上，來自29個國家、地

區的專家學者齊聚這個森林城市，探討加強森林生態保護和建設的有效途徑。

【本報訊】（記者 金毅）8月17日至18日，在黑龍江省
伊春市舉行了「2007森林生態保護（伊春）國際論壇」。
論壇的主旨為：堅持以「倡導生態文明，共建綠色地球」
理念為指導，進一步明確森林生態對於經濟社會發展乃至
全人類生存發展的重要影響，進一步明確當前全國加強森
林生態保護的重要性和緊迫性，深入探討加強森林生態保

護和建設的科學方法與有效途徑，積極推進森林生態保護
全球化。
聯合國糧農組織等國際機構的官員及來自29個國家、地

區的專家學者出席論壇，就10多個方面的議題進行了深入
探討、分析，並發佈了《保護森林生態伊春宣言》。

林都伊春：向全球發出保護森林生態宣言

森林生態保護國際論壇召開

森林生態保護伊春宣言
森林是人類賴以生存的陸地生態系統的主體，在

維護各國生態安全、人類健康和未來可持續發展等
方面處於不可替代的地位。但因人們長期對森林作
用正確認識的缺乏和工業文明過程中的失衡，使全
世界森林正以每年1400萬公頃的速度在消失，由於
缺少森林，許多陸地生態災害頻發，我們的城市空
氣污染，噪聲、粉塵、熱島效應、氣候變暖等問題
日益突出。因此，我們必須充分認識對生存環境的
漠視和不尊重給人類帶來的嚴重後果，重視對陸地
各種類型森林植被的保護與恢復。
應樹立以人為本，生態優先的理念。確立森林在

改善生態環境中的主體地位，遵從崇尚自然、師法
自然、回歸自然的原則。伊春在保護森林生態中謀
求發展，以發展促進保護。依法嚴管林；加大森
林、濕地林地保護；停伐珍稀樹種紅松；實施國有
林權制度改革試點；增強森林生態系統固碳能力的
實踐和探索已為森林資源保護提供了成功的範例。
恢復森林，保護生態，是全人類的共同願望和責

任。
要減少木材能源性消耗，在各國各地山區，積極

發展生物質能源，尋找安全、方便和便宜的替代燃
料來取代木材和木炭，倡導有林地區和以木材為原
料的林區發展替代產業，促進木材綜合循環利用；
推行「綠色GDP核算體系」，監督、評估、提升生態
系統對一個國家、一個地區經濟社會可持續發展的
價值。
要堅持長期植樹造林，倡導綠化荒山、灘塗、沙

漠和營造城市森林，讓植樹造林成為政府、企業和
社會的自覺行動；廣泛開展造林再造林項目的國際
合作，密切各國各地區森林培育的科學技術交流；
充分發揮森林固碳的特殊作用，把提高森林覆被率
作為間接減排的重要途徑，以減緩全球氣候變化。
要大力弘揚森林生態文化，應用現代科技手段管

理和培育森林。注重發揮森林產品提供、生物調
節、文化服務、生態支持的多種功能；努力使人們
確立與森林共生共贏的理念，人人參與保護森林生
態的行動，承擔起人類保護森林生態的共同責任和
義務。
本次論壇旨在探討全球關注的森林生態保護問

題，推進森林生態保護全球化。因此現在，與會代
表一致贊同發佈這一森林生態保護伊春宣言，並對
保護森林生態普遍尊重和遵行，以號召和影響所有
尊重自然、熱愛森林，保護生存環境，致力於促進
人與自然和諧的人們行動起來，共同建設我們的綠
色家園，共同創造人類的生態文明。

2007森林生態保護（伊春）國際論壇全體代表
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■伊春市長許兆君莊嚴宣佈《森林生態保護伊春
宣言》 王志富 攝

■小興安嶺林海。 譚景濤 攝

■參加論壇的外國使節、專家和學者。
王志富 攝

■2007森林生態保護（伊春）國際論壇會場
王志富 攝
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（特刊）

在加強宣傳的同時，富錦重點加
大了對破壞濕地行為的打擊力度。
針對破壞濕地的違法行為比較猖獗
的實際情況，富錦市委、市政府統
一部署，採取分區負責、責任到人
的管護機制，實行固定值勤和流動
巡查相結合的管護辦法，為確保萬
無一失，他們在各個保護區都設立
了濕地保護聯絡員，24小時與保護
區管理局保持聯繫，以便及時發現
問題及時出警。特別是在每年春秋
兩季，富錦市都對重點區域實施重
點看護，重點村屯實施晝夜不間斷
監控，不給違法分子以可乘之機，
確保了保護區資源的安全。
為使保護區濕地資源不再遭受破壞，富錦市

加大了對非法圈佔濕地、開墾濕地、破壞濕地
設施以及非法捕獵野生動物等違法行為的打擊
力度，2005年7月19日，富錦市召開了「全市
保護濕地、禁止開荒工作會議」，對打擊違法
開墾濕地行為進行全面部署；2005年10月21
日，富錦市召開了「嚴厲打擊破壞保護區資源
工作會議」，對破壞保護區濕地資源的違法行
為，開展了為期2個月的專項整治行動；2006
年4月29日，富錦市召開「全市濕地資源管理
工作會議」，通過協調公、檢、法及有關部門
全力配合保護區管理局的工作，對破壞濕地的
違法行為實施嚴厲打擊。自2005年以來，保護
區管理局在該市公安局等部門的配合下共破獲
違法破壞濕地案件27起，傳訊拘留違法分子6
人。尤其對2006年影響較大的六河塘保護區和
黑魚泡保護區及今年沿江保護區三起嚴重毀濕
案件的違法分子，通過電視進行了曝光，並移
交到公安機關追究刑事責任，懲治和震懾了不
法分子。
在打擊破壞濕地違法行為過程中，觸及了部

分人的利益。有些人為了一己私利，隱瞞真
相，捏造事實，找來各路真偽記者和律師，對
保護區正常開展工作進行阻撓和訛詐。一些不
法分子還不惜手段，對濕地管理局的工作人員
進行恐嚇、打擊和報復。在多名保護區管理局
的人員被毆打的情況下，保護科的陳寶江、保
衛科的馬立軍、宣教科的何志賢等克服年齡大
的弱點，仍衝在保護工作的第一線。作為保護
區管理局局長的郭福山副書記，更是多次遭到
威脅和恐嚇，但管理局的人員沒有被邪惡嚇
倒，本 對國家、對環境、對子孫後代負責的
態度，頂 壓力，迎難而上，給違法分子沉重
的打擊，保護了寶貴的濕地資源。
自保護區管理局成立以來，共清除保護區內

的違法建築39處，捕魚網具76套件，違法放牧
點23個，依法扣押破壞濕地機械6台，拆除違
法橋涵19座。尤其對幾個重點非法圍壩開墾的
濕地，全部耙平恢復原狀，共平壩10700延長
米。僅黑魚泡保護區就耙平違法圍堰5100延長
米，鏟開圍堰斷口55處，使大部分濕地得到了
恢復，有效地打擊了違法分子的囂張氣焰。

二○○六年十一月十一日(星期六)丙戌年九月廿一二○○六年十一月十一日(星期六)丙戌年九月廿一

二○○七年十月十七日（星期三）丁亥年九月初七A41
責任編輯：莫偉平　　版面設計：林潔瑜

如今的富錦濕地，水變清了，天變藍了，毛絨絨的小葉樟、
苔草、柳葉鬼針草幾乎覆蓋了整個保護區；有較高藥用價值的
植物，如龍膽草、百合花、車前子、陰辰蒿長勢旺盛；香蒲、
眼子榮、睡蓮、狸藻在泥沼溝泡中更是隨處可見。據了解，富
錦濕地有野生植物1224種，其中兩種為國家珍稀瀕危植物。繽
紛繁多的野生植物，點綴得富錦濕地如詩如畫，絢麗多姿。
幾百年才能形成的沼澤裡的塔頭，伸出地面，以其獨特的方

式，頑強地生存 ，給鳥類和動物創造了理想的生存條件。春
天來時，各種候鳥紛至沓來。目前，保護區內共有鳥類192種，
最具代表性的國家重點保護鳥類——丹頂鶴、東方白顴，國家

二級重點保護鳥類白琵鷺、白枕鶴，牠們成雙結對，在保護區
內選擇最佳的位置，搭窩築巢、繁衍後代。
泡澤裡豐富的水資源，給魚類和水生動物創造了很好的生存

空間，鯉魚、鯽魚、鯰魚、狗魚暢游其間，稀有的水獺也不時
從水裡竄出來；夏日裡，大量林蛙、黑斑蛙的鳴叫聲，更讓這
裡熱鬧非凡。到了冬季，保護區內銀裝素裹，成為 子、狐
狸、野雞、雪兔等野生動物的樂園。
這是一幅多麼美麗、和諧的畫面！關鍵是，現在有越來越多

的人理解和願意為保護這一美麗畫面而付出努力，這，也許是
最令人欣慰的。

十月初的北方，秋意漸濃。秋風抽走

了草木的綠色。但在這裡，因為水的滋

潤，仍展示出超乎尋常的濃綠；草下的

水面因魚兒的穿梭，泛起層層漣漪；鳥

兒不時從中飛起，轉瞬變為一群，成千

上萬隻在空中盤旋起舞，瀰漫一片天

空。

夏天已遠去，卻帶不走這裡的美麗、

生機與和諧。

這就是記者看到的黑魚泡濕地，乃富

錦濕地的一個縮影。

然而，這種生態的和諧、人與自然的

和諧 實來之不易，是富錦市經過幾年

艱苦而執 的打拚才得來的「收穫」。

叢興雲 本報駐黑龍江記者楊同玉

濕地、海洋與森林並稱為地球三大生態系統，濕地更被
譽為「地球之腎」。在祖國的版圖上，三江濕地是現存最
具原始狀態的一塊濕地，富錦濕地就位於三江濕地的腹
地。
富錦濕地包括4個保護區，分別是三環泡自然保護區、

沿江自然保護區、黑魚泡自然保護區、六河塘自然保護
區，總面積68000公頃，其中三環泡保護區為省級自然保
護區。
與許多地方一樣，富錦濕地也曾被嚴重破壞。特別是隨
耕地熱，一些人為了一己之利，大肆開墾，一些部門越

權發包，重複發包，致使濕地資源慘遭侵害，許多珍稀植
物和野生魚類、鳥類和動物從這裡銷聲匿跡了。
面對濕地保護的嚴峻形勢，原市長、現市委書記劉臣曾

痛心疾首地將破壞濕地、尋求短期利益比喻為「賣腎換求
一頓飯」，他語重心長地說，濕地是「地球之腎」，腎是生
命之本，如果換上人，誰會去破壞自己的腎呢？現在，我
們必須將保護濕地當作責無旁貸的重任，絕不允許再破壞
這些寶貴的濕地資源！現任市長周宏也曾擲地有聲地說，
我們不能再犯「殺雞取卵」和「賣腎換米」的低級錯誤，
那樣我們將成為罪人，不僅愧對當地人民，更愧對我們的
子孫後代！
痛定思痛， 2005年9月6日，富錦成立了濕地保護管理

局，由市委副書記郭福山任局長，全面加大對濕地的管理
力度。
在充分調查分析的基礎上，結合當地實際，富錦市組織

有關部門專家進行科學的論證。大家一致認為，必須進行
管理秩序的整頓，採取行政干預，統一管理。最終經市委
常委會議研究決定：堅持從重、從快、從嚴的原則，嚴厲
打擊各種破壞濕地的違法行為。如發現黨政機關工作人員
有參與破壞濕地的違法行為的，在黨紀、政紀處理上一律
從重處理。為了使「決定」落實到位，富錦市政府還就保
護區資源統一管理的相關事宜下發了十四條緊急通知。

加強監管 嚴打毀濕

富錦濕地 美麗和諧

■市領導親自上陣，進行濕地保護宣傳。

（特刊）
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濕地被毀 痛定嚴治

濕地遭到破壞，與一些群眾缺乏環
保、法律意識，私墾濫墾有很大關
係，所以保護濕地，教育引導群眾十
分必要。三環泡保護區管理局成立以
來，堅持以宣傳教育群眾、提高群眾
濕地保護意識為重點，通過專題電視
講座、發放宣傳單、張貼標語和聯合
公檢法部門下發通告、召開座談會和
培訓班等形式，廣泛宣傳《黑龍江省
濕地保護條例》及相關的法律，大造
輿論、廣造聲勢，使廣大群眾保護生
態環境、保護濕地資源的思想意識有
了明顯提高。
自2005年10月至今，富錦市發放的

有關保護濕地的宣傳單達2萬份，張
貼宣傳標語3000餘張，舉辦培訓班52
班次，培訓人員8200餘人次；保護區
管理局印發保護區簡報30期，富錦市

委、市政府印發有關保護區情況的簡
報6期，編印「富錦濕地」宣傳冊
6000冊，發送有關保護濕地的短信6
萬多條。富錦市電視台播發有關保護
區工作新聞22條，佳木斯市電視台播
發新聞三條、專題片一個，黑龍江省
電視台播報新聞一條。在每年的世界
濕地日期間，富錦市都採取形式多樣
的宣傳活動，尤其是在今年的「第十
一個世界濕地日」期間，富錦市不僅
召開了濕地管理工作會議，市級四個
班子的主要領導組織保護區全體幹部
帶頭走上街頭進行宣傳，發送有關保
護濕地的短信萬條，發放濕地保護宣
傳單萬餘份，保護區管理局與該市文
體局合作印發了富錦濕地專刊，對富
錦濕地保護與建設工作起到了積極的
推動作用。

教育群眾 引導群眾

嚴厲打擊破壞濕地的行為，目的是退耕還濕，恢復濕地
的本來面目。從2005年秋天起，富錦市的退耕還濕工作就
全面啟動。一方面，他們對過去被破壞的濕地按計劃逐步
還濕；另一方面，對違法開墾耕種的土地實施機械旋耙、
藥物噴灑等措施強制還濕，僅今年富錦市就在六河塘保護
區、黑魚泡保護區耙地21公頃，噴藥還濕103.2公頃。最
主要的是他們通過幾大工程，不僅實施規模化還濕，還建
立了濕地長效補水機制。第一，利用七星河上游水資源優
勢，關閉黑魚泡閘門，實施斷壩憋水，增加保護區核心區
的水域面積，從而一次性完成還濕面積1000公頃。第二，

投入巨資建設三環泡保護區截流七星河溢流壩工程，提高
七星河水位，增加保護區含水量，不僅增加保護區含水量
4千萬立方米，整體提高保護區水位0.5米，還間接還濕近
70公頃。第三，修建六河塘保護區截流東山水和內七星河
水工程，使大量的自然水源源不斷的注入保護區的核心
區，使2700公頃核心區一次性注水成功。保護區管理局成
立以來富錦市共退耕還濕2163公頃，還草246公頃、禁牧
4200公頃。
富錦市在保護濕地方面闖出的經驗得到了黑龍江省林業

廳和環保局的高度評價。

退耕還濕 紮實推進

■保護區內被拆除的違法建築

■拆除保護區內的違法養魚池

■富錦濕地內有大量珍稀的鳥類

■富錦市委書記劉臣（左三）與三環泡濕地保護區管理局領導班子在研
究濕地保護問題

■美麗的富錦濕地

清水驅濁 織綠為錦

■富錦市委書記劉臣（左二），市長周宏（右三），市
委副書記、三環泡濕地保護區管理局局長郭福山（右
一）在濕地調研。


